

Universidad Nacional de Colombia



770115190238975

Sys: 478972

# AVANCES EN ENFERMERÍA

---

VOLUMEN XII

No. 1

ENERO-ABRIL 1994

---

Registrada en el Ministerio de Gobierno, el 19 de junio de 1982

Resolución No. 001869

## DIRECTIVAS

*Rector*

Guillermo Páramo R.

*Decano*

Ana Luisa Velandia

## CONSEJO DIRECTIVO

Ana Luisa Velandia

*Decano*

Miryam Parra

*Vicedecana Académica*

Martha Salazar de Jiménez

*Representante Consejo Superior*

Marina de Ramírez

*Representante de Directoras  
de Departamento*

Lola Cubillos de Donoso

*Directora Académica de Carrera*

Félix Miguel Chiappe Galvis

*Vicedecano de Estudiantes*

Ana Helena Puerto

*Representante de Profesores*

Elizabeth Valencia G.

*Secretaria Académica*

Elizabeth Murrain

*Representante de Estudiantes*

## COMITÉ EDITORIAL

Margoth Torres de Rubio

Nohora Barrera de Triana

Clara Virginia Caro C

Órgano de Divulgación

Facultad de Enfermería

Universidad Nacional de Colombia

Apartado Aéreo No. 14490

Santafé de Bogotá, D.C.- Colombia.

---

AVANCES EN ENFERMERÍA

Publicación trimestral

de la Facultad de Enfermería

Impreso por:

EMPRESA EDITORIAL

UNIVERSIDAD NACIONAL

## CONTENIDO

## EDITORIAL

## TEMAS DE ACTUALIDAD

**El niño hospitalizado  
ante todo un ser humano**

Nubia Medina A. de Forero . . . . . 9

**Información para la gerencia  
de los servicios de enfermería**

Clemencia Lombana Córdoba . . . . . 12

**El cuidado pilar fundamental  
de enfermería**

María Mercedes Durán de Villalobos . . . . . 16

**Cuidados de enfermería al paciente  
con traumatismo de la columna vertebral**

María Elisa Moreno . . . . . 24

**Experiencias universitarias en integración  
con la comunidad**

Marina Arias de Ramírez . . . . . 29

**La creatividad imagen de la propia identidad**

Evelyn Vásquez Mendoza . . . . . 33

## INVESTIGACIONES

**Autocuidado materno neonatal en el postparto.  
Programa docente asistencial**

Carmen Rosa Esguerra Velandia . . . . . 35

**Macrodiagnóstico de salud ocupacional  
de una clínica de tercer nivel**Ricardo Cipamocha Garavito, Carlos Garzón Ramírez  
y Hugo Ernesto Huiza Flechas . . . . . 42

## COLABORACIONES

**Ser mujer: una construcción social  
que incide en la salud**

María Elsa Gutiérrez M. . . . . 48

## EXALUMNOS Y ESTUDIANTES

**Deshumanización en enfermería**

Ildefonso Sánchez . . . . . 54

## NOTAS VARIAS

<b>Distinciones Académicas</b> . . . . .	57
<b>Promociones</b> . . . . .	57
<b>Reconocimiento</b> . . . . .	57
<b>Egresados I semestre 1994</b> . . . . .	58
<b>ACOFAEN 25 años</b> . . . . .	59

## LIBROS

<b>Promover la vida</b> Evelyn Vásquez . . . . .	61
---	----

## **NORMAS PARA LAS PUBLICACIONES**

1. Los artículos para ser publicados en la revista "Avances en Enfermería" deben tratar temas relacionados con la profesión de enfermería y afines.
2. El Comité de Publicaciones se reserva los derechos de impresión, reproducción total o parcial del material, así como el de aceptarlo o rechazarlo; igualmente se reserva el derecho de hacer cualquier modificación editorial que estime conveniente.
3. Los puntos de vista expresados en los artículos, son responsabilidad de su autor y no representan necesariamente el criterio de la Facultad de Enfermería.
4. Para publicar en esta revista se requiere que los artículos sean inéditos.
5. Toda propuesta para publicación se debe regir por las siguientes normas:  
Remitir original y copia, escrita a máquina a doble espacio en papel tamaño carta.  
La extensión máxima de la propuesta será de 15 cuartillas (15 páginas).  
Las tablas e ilustraciones deben presentarse en papel mantequilla, tinta china y técnicamente elaboradas, enumerados de acuerdo con su posición en el texto.  
Las fotografías deben presentarse en blanco y negro en papel mate.  
Las referencias bibliográficas deben ser incluidas en el artículo según normas.  
En toda propuesta debe presentarse el autor o autores: nombre, formación académica, cargo actual e instituciones a las que está vinculado.  
En la carta remitosa de la propuesta se debe incluir el teléfono y dirección del autor.
6. En caso de traducciones se debe incluir una copia del artículo en el idioma original.
7. Cada artículo enviado debe iniciarse con un resumen que no exceda de cien (100) palabras.
8. Los colaboradores, cuyos trabajos sean publicados, tienen derecho a tres (3) ejemplares del número de la revista en que aparezca el artículo, el número de ejemplares es por artículo y no por número de autores.
9. Las propuestas deben ser enviadas a:  
**Comité Editorial de la Revista Avances en Enfermería**  
**Facultad de Enfermería**  
Oficina No. 708 - Torre de Enfermería - Teléfono: 268 2497 - Fax: 268 1496  
Universidad Nacional de Colombia  
Santafé de Bogotá, D.C., Colombia

---

# EDITORIAL

---

## María Amparo Losada M.

Profesora Asistente, Facultad de Enfermería  
Especialista en Salud Ocupacional

Desde el decenio de los 80 y con mayor énfasis en los 90, el país ha entrado con vigor en la era de la modernización.

El concepto de modernización se refiere al proceso de transformación de la estructura de producción en procura de lograr el bienestar social. Este proceso interactúa con cambios socio-políticos: nuevas ideologías, expectativas sociales, desarrollos culturales y nuevas formas de organización y movilidad social.

En este contexto, los países con capacidad de liderazgo serán fundamentalmente aquellos que posean un sistema educativo con alto grado de excelencia y orientado hacia la investigación, con gran capacidad de acceder conocimientos y reproducir nuevas tecnologías, pero sobre todo con alta inversión en capital humano.

En Colombia hay actualmente un amplio debate sobre la necesidad de modificar las bases del modelo de crecimiento económico, del modelo educativo y del desarrollo social para lograr una sociedad más democrática y con mayor justicia social.

Los cambios económicos, políticos y sociales plantean a nuestra profesión nuevos e interesantes desafíos en todos sus campos

de desempeño. El sector salud, teatro por excelencia de nuestra acción ha sufrido una profunda transformación expresada en una nueva estructuración, procesos de descentralización, municipalización, modernización de la gestión, cambio de paradigma en la salud y el ingreso pleno de las fuerzas del mercado como ordenador de la demanda y la asignación de recursos.

Es necesario entonces repensar la educación. La ausencia de una comunidad científica de envergadura generada a través del espacio investigativo es una importante debilidad profesional y un factor desequilibrante para el acceso de enfermería a las fronteras del conocimiento y a las tecnologías de punta.

Hoy más que nunca el crecimiento y desarrollo de los pueblos está vinculado al conocimiento. Desde el ámbito académico se debe estar en posición de continua sintonía con la sociedad, con la generación de procesos educativos flexibles para formar profesionales y ciudadanos capaces de responder con propiedad a los movimientos económicos, a los cambios políticos, a la constante transformación tecnológica, con miras al beneficio y bienestar de la sociedad colombiana.